

# MISCELÁNEA

## I Encuentro Nacional de Historiadores de las Ciencias de la Salud y III Foro Canario de Historia de la Enfermería.

**Una mañana dedicada a la evolución de las ramas sanitarias.**

16 diciembre 2017 - Ciencias de la Salud - Texto: Luz Toro.

<http://www.periodismoull.es/tag/i-encuentro-nacional-de-historiadores-de-ciencias-de-la-salud-y-el-iii-foro-canario-de-historia-de-la-enfermeria/>



Imagen 1. Acto inaugural del encuentro científico.

El I Encuentro Nacional de Historiadores de Ciencias de la Salud y el III Foro Canario de Historia de la Enfermería, que llevó como lema: Ciencia, salud e historia: conociendo el pasado para entender el presente, se celebraron ayer viernes 15 de diciembre, en la Sala Cristal del Exconvento de Santo Domingo de San Cristóbal de La Laguna. El acto, que se desarrolló a lo largo de la mañana, lo coordinaron Francisco Javier Castro

Molina, presidente de ACHPE (Asociación Canaria de Historia de la Profesión Enfermera) y Natalia Rodríguez Novo, secretaria y tesorera de la misma agrupación. Es la tercera edición a nivel local y la primera que abarca el ámbito nacional, dirigido a los profesionales del área, futuros graduados de todas las ramas sanitarias y demás personas interesadas.

En el evento se hicieron varios reconocimientos a la trayectoria profesional de distintas instituciones. Uno al Colegio Oficial de enfermeros de Santa Cruz de Tenerife por el apoyo a todos los grupos de trabajo e investigación de Enfermería y en particular a ACHPE. Otro a la Escuela Universitaria de Enfermería de Nuestra Señora de La Candelaria que se le reconoció, por el 50 aniversario de su fundación, como el primer centro docente de Canarias que ha formado a numerosas profesionales de la rama. También se premió al Blog de Enfermería Aranza, que lidera Manuel Solórzano Sánchez, por su tarea, durante los 10 años que tiene, difundiendo la labor enfermera.

La jornada fue inaugurada por Rosa Lecuona Neumann, vicepresidenta del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Santa Cruz de Tenerife, María José Castañeda Cruz, Concejala de Cultura del Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna, Mercedes Novo Muñoz, representante del Colegio Oficial de Enfermeros de Santa Cruz de Tenerife, y Pedro Rodríguez Hernández, vicepresidente del Colegio Oficial de Médicos de la provincia tinerfeña.

### **El programa estuvo compuesto por paneles y mesas redondas.**

En el evento se hizo un recorrido por la historia del conjunto de las ramas sanitarias en un programa que contó con varias ponencias referidas a la temática. La conferencia de apertura, a las 09.00 horas y moderada por Jesús Quintero, redactor jefe de la revista EGLE y miembro del departamento de Enfermería de la ULL, estuvo a cargo de Amparo Gómez Rodríguez. La directora de la revista Clepsydra y componente del departamento de Historia y Filosofía de la Ciencia, la Educación y el Lenguaje, de la Universidad de La Laguna, trató sobre ¿Qué es la perspectiva de género en la ciencia?, en la que destacó el poco protagonismo de las mujeres en el sector, desde el siglo IV, y el reconocimiento que han ido consiguiendo conforme han avanzado los tiempos.

Entre los actos que se sucedieron a lo largo de la jornada, Francisco Javier Castro presentó el libro que escribió en conjunto con Manuel y Francisco Toledo Trujillo, titulado *Hospitales y médicos notables de la provincia de Las Palmas*. En él, los autores, trataron de elaborar un pequeño catálogo en el que se dan a conocer aquellas construcciones hospitalarias y los personajes destacados de la historia de Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteventura, que lograron aumentar, a finales del siglo XIX y durante el XX, las perspectivas a nivel de sanidad, higiene y salud canarios, que se comparan con la mejor de las medicinas del mundo.



Imagen 2. Presentación del libro titulado *Hospitales y médicos notables de la provincia de Las Palmas (1850-1970)*.

Dentro de las actividades se desarrollaron además, comunicaciones libres. Un panel, titulado *Historia y fundamentos de la ciencia enfermera*, fue la siguiente tarea. Moderado por Olga Perera Pérez, profesora de la Escuela Universitaria de Nuestra Señora de La Candelaria, María Luz Fernández del departamento de Enfermería de la Universidad de Santander, habló sobre Legitimar el cuidado enfermero: el sentido de la historia. Manuel Solórzano Sánchez, miembro de la red iberoamericana de Historia de la Enfermería, expuso sobre Alexis Soyer, el colaborador de Florence Nightingale en Crimea y Jerónimo González platicó sobre la Regulación de la enfermería militar en los inicios del siglo XX: necesidades para las guerras africanas.

En la mesa redonda Reflexiones sobre historia y medicina, moderada por Celedonio Bodega Urruticoechea, miembro del Seminario Canario Permanente de Historia de la Enfermería, intervino Justo Hernández del departamento de Historia y Filosofía de la Ciencia, la Educación y el Lenguaje de la Universidad de La Laguna con el tema Luis Mercado y el tránsito pulmonar en la sangre. María Luz Fika, del departamento de Enfermería de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (Lanzarote), expuso sobre El doctor Alfonso Espínola Vega: un humanista.

Memoria y filosofía de las ciencias de la Salud, fue el nombre de la última mesa del día, que moderó Montserrat González Luis, miembro del Seminario Canario Permanente de Historia de la Enfermería, en la que Antonio Rodríguez, farmacéutico, habló sobre De la botica a la farmacia: su evolución en el cabildo lagunero. Manuel Toledo comentó sobre Ética y eutanasia y Carlos Álvarez del departamento de Psicología cognitiva, Social y Organizacional de la ULL, trató el tema Köhler y la casa amarilla del Puerto: un hito en la historia de la ciencia psicológica.

A las 14.20 de la tarde se hizo entrega de los galardones a las tres instituciones condecoradas y a las 14.40 se procedió a hacer las conclusiones de la jornada. También se presentó el correspondiente acto de clausura del que se encargaron Mercedes Novo Muñoz, subdirectora del departamento de Enfermería de la ULL, Justo Hernández, miembro de la Sociedad Canaria de Historia de la Medicina, y Francisco Javier Castro, presidente de ACHPE.